



**FILO:UBA**  
Facultad de Filosofía y Letras  
Universidad de Buenos Aires

R

# Salud, género y programas de estudios de la mujer en México por D. Cardaci. México : UNAM, 2004

Autor:

Dominguez Mon, Ana

Revista

Mora

2006, N° 12, pp. 188-190



Reseña



**FILO:UBA**  
Facultad de Filosofía y Letras

FILODIGITAL  
Repositorio Institucional de la Facultad  
de Filosofía y Letras, UBA



CARDACI, Dora.  
*Salud, género y programas  
de estudios de la mujer  
en México*

Programa Universitario  
de Estudios de Género,  
UNAM, Universidad  
Autónoma Metropolitana-  
Xochimilco, Organización  
Panamericana de la  
Salud, México, 2004,  
454 págs.

En este libro Dora Cardaci realiza una revisión crítica del "llamado enfoque de género en salud", en los programas de estudio de la mujer en México durante el período 1983-1998. Su estudio, financiado por la OPS /OMS, indagó en diversas investigaciones que incorporaron esa categoría en dicho campo. Tal como Eduardo Menéndez adelanta en el prólogo, la autora se ocupa de exponer "una serie de aparentes incongruencias: se apela a lo relacional como propio de la perspectiva de género pero se desarrollan investigaciones y acciones a-relacionales; se centran los objetivos en la salud de la mujer y, especialmente, en las condiciones de género, pero un número importante de los estudios y acciones se reducen a unos pocos asuntos, dejando de lado la mayoría de los principales problemas de salud propios de cada género; se habla de empoderamiento y de objetivos similares mientras se reducen cada



vez más las actividades a formas asistencialistas que no modifican las condiciones estructurales". Cardaci buscó entonces "analizar con distancia crítica, el trabajo que sobre el campo de la salud realizan determinados grupos académicos pertenecientes a programas de estudios de la mujer y de género que han venido funcionando en instituciones mexicanas de educación superior". Su estrategia argumentativa intenta articular aspectos de la capacidad explicativa de este enfoque en salud, al mismo tiempo que bucea en los temas y problemas abordados por las investigaciones producidas específicamente en cuatro programas de Estudios de la Mujer: Programa Interdisciplinario de Estudios de la Mujer de El Colegio de México; Área Mujer, Identidad y Poder de la UAM-X, el Programa Universitario de Estudios de Género de la UNAM y el Programa Interdisciplinario de Estudios de Género de la UdeG, Píeje. De este modo, la autora vincula el contexto histórico, con sus correspondientes cambios socioeconómicos y demográficos en el período que abarcó su estudio, caracterizado especialmente por políticas compensatorias neoliberales. Revisa los factores centrales que contribuyeron a crear un interés creciente por este enfoque

abarcando así diversos problemas. También examina las principales conferencias internacionales que recomendaron la aplicación de esta línea de análisis, vinculándolas con el devenir de las organizaciones feministas mexicanas. Indaga en la evolución de los programas de estudios de mujer y de género en los polos de producción teórica: Estados Unidos y Europa al mismo tiempo que brinda un extenso panorama de los programas en América Latina y el Caribe.

La autora aporta una información no del todo problematizada en las revisiones de la historia de los programas de investigación en salud en los que predominan temas vinculados a salud sexual y reproductiva, la violencia hacia las mujeres, la construcción de la feminidad y masculinidad, las representaciones sobre la maternidad, el comportamiento reproductivo en mujeres y la búsqueda de discusiones sobre los significados de las preferencias sexuales y afectivas distintas de la heterosexualidad. Cardaci llama la atención que, para el período en que realizó su investigación, se comenzaba a experimentar un proceso de envejecimiento de la población mexicana (como resultado del descenso de la fecundidad y del alargamiento de la supervivencia iniciada en décadas anteriores). Esto

abona su tesis de que las agendas de investigación en salud desde el enfoque de género, no responden cabalmente a las realidades epidemiológicas de la región. Los datos para 1997 demuestran que las primeras causas de muerte fueron las mismas que en 1990: enfermedades de corazón, tumores malignos y que la diabetes ocupó el tercer lugar, desplazando así los accidentes a un cuarto lugar; en 1997, éstos fueron la primera causas de muerte en hombres y mujeres entre 1 y 29 años. Sin embargo, estas evidencias de los datos estadísticos en salud de México no se vieron reflejados en la producción científica de los programas que estudió la autora. Al mismo tiempo muchas ONGs feministas surgidas en los 80, fortalecieron su línea de trabajo a

través de ejes y temas ligados a la lucha del movimiento feminista: la despenalización del aborto, la libre decisión sobre el número y espaciamiento de los hijos e hijas, la denuncia de situaciones en la administración de los métodos anticonceptivos definitivos con la ausencia del consentimiento informado de las mujeres, así como el apoyo a las víctimas de violación. De esta forma lo que se pone de relieve es que se continuaban los temas y problemas que se habían abordado ya a fines de los 60 y 70 (violencia doméstica, maternidad y reproducción, construcción de las identidades, sexualidad femenina, control de la fecundidad) en tanto que no alcanzaron una consideración mayor, temas vinculados a la salud mental, la calidad de la atención y los efectos del trabajo de las mujeres en su salud. Simultáneamente, su análisis evidencia que, sumado a los temas y a los problemas abordados en los diferentes centros de investigación de México, se incorporaron tópicos que inicialmente no eran considerados académicos: violencia hacia las mujeres, despenalización del aborto, derechos reproductivos. Así las ONGs y las investigaciones académicas coincidieron en el tratamiento de determinados problemas. Los temas se centra-



ron sobre todo en las mujeres-madres y específicamente en edad reproductiva, al mismo tiempo que, como señala la autora, las fundaciones internacionales favorecían financieramente los estudios centrados en la salud reproductiva de las mujeres en detrimento de otros problemas de salud y de los grupos poblacionales relevantes para el panorama epidemiológico mexicano.

Dora Cardaci concluye que no existe una relación causa-efecto entre las políticas de Estado hacia la educación superior y el comportamiento de los grupos académicos y que los estímulos de financiamiento a las investigaciones contribuían "a generar un modelo de institucionalización del enfoque de género que desestimulaba el trabajo colectivo y/o conducía a que el desarrollo de los proyectos dependiese demasiado de la continuidad de tales subsidios". Tal como repara la autora, esta situación no se circunscribe exclusivamente a los estudios de la mujer y de género sino que la tendencia debería llevarnos a reflexionar acerca de la forma en que se fueron construyendo los espacios de producción académica en las universidades. En este sentido, el libro de Cardaci brinda elementos significativos para analizar críticamente las relaciones que se esta-

blecen entre los estados, los organismos de financiamiento internacional y las ONG'S. Al mismo tiempo reclama especial atención acerca del rol que pueden cumplir las instancias universitarias y particularmente los estudios de género en esta trama de relaciones.

Ana Domínguez Mon

